



• PUNTO Y APARTE

Petróleo riesgo crediticio para estados y se diluye blindaje

aguilar.thomas.3@gmail.com

Por Ángeles Aguilar

Efecto dominó... En los últimos años el acotado crecimiento económico del país, la baja recaudación y la caída de la producción petrolera presionaron el flujo de los recursos hacia gobiernos locales.

Para este 2020 las tijeras presupuestales redujeron dichas transferencias que se agrupan en el Ramo 28 de participaciones y en el 33 de aportaciones. En general se prevé que esos recursos apenas tendrán un avance del 3.9% nominal, es decir en términos reales, prácticamente no avanzarán.

Lo anterior resulta preocupante, pues lo proyectado representa un violento cambio de tendencia respecto a los últimos 5 años, cuando el avance fue cercano al 8.5%.

A la de por sí austera mezclanza sume la desaparición del polémico ramo 23, el cual más allá de su innegable opacidad representaba para las entidades una fuente cercana al 6% de sus ingresos...

Lúgubre panorama Por si fuera poco, el rápido contagio de la pandemia en los

precios del petróleo podría traer nuevas presiones a las finanzas públicas.

La semana pasada las principales mezclas cerraron con sus mayores pérdidas semanales desde diciembre del 2008. Mientras que en lo que va del año acumulan ya un desplome cercano al 50%.

Al detalle el Brent del norte tocó un mínimo ayer de 28.54 dólares por barril, nivel no visto desde 2016, mientras que el precio del WTI se hundió hacia los 26.71 dólares por barril y el crudo mexicano disminuyó hacia los 23.58 dólares por barril, muy lejos de los 49 dólares que se incluyeron como parte del presupuesto federal de este año.

Hacia adelante el panorama para el oro negro es sombrío, pues aunado a la guerra de precios iniciada por Rusia y Arabia Saudita, el Covid-19 también tendrá efectos sobre ese mercado. Se anticipa una contracción en la demanda de este primer trimestre cercana a los 435 mil barriles diarios y con ello más precios bajos...

Blindaje de papel... Ante el desafiante panorama nuestras petrolizadas finanzas públicas no serán el cuerno de la abundancia. Matthew Walter, especialista de la calificadora Moody's, hace ver que lo anterior podría debilitar aún más el crecimiento de algunas transferencias federales a los go-

biernos locales y regionales. Hoy los ingresos petroleros representan el 12% de las participaciones.

En ese contexto no se descarta que por segundo año consecutivo se deberá echar mano del Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades Federativas (FEIEF).

Ya en 2019, aún sin un panorama de crisis, se utilizaron cerca de 30 mil millones de pesos del FEIEF, con lo que quedaron en esa bolsa recursos por unos 60 mil millones de pesos suficientes para cubrir una reducción en las participaciones de hasta el 6.4% este año, pero dejará un colchón más pequeño para absorber choques futuros. Así que se diluyen blindajes...

OTRO RECORTE A PROYECCIONES Y EMPLEO EN CAÍDA LIBRE

Ayer... el IMEF, a cargo de Ángel García Lascuráin, se sumó a la inevitable ola de recortes al ajustar sus perspectivas de este año desde el 0.9% que tenían hace apenas un mes al 0.6%, cifra aún extremadamente optimista.

De igual forma en materia de empleo las proyecciones no son las más halagüeñas se estima que en el mejor de los casos se generaran en el año 370 mil plazas formales. Se condensan nubarrones...